

Michoacán | 26 Oct, 2020, 13:39

Con lágrimas, sembradores de Tarímbaro piden a la población que compren flor de Cempasúchil

Agricultores dicen que les queda la esperanza de que la gente busque cómo llegar con su puñito de Cempasúchil a sus casas y así lograr algo del sustento que cada año logran



Christian Hernández / La Voz de Michoacán

Tarímbaro, Michoacán. Michoacán es el principal productor de cempasúchil del país, y uno de los municipios emblemáticos de esta tradición agrícola es Tarímbaro, pero no sólo eso, también es el encargado de proveer de hortalizas a la ciudad de Morelia.

Conscientes de la situación actual del país así como de la disminución de actividades públicas, los campesinos tarimbarenses decidieron cambiar su estrategia de cultivo para seguir la tradición y a la vez lograr un equilibrio en su economía y en la alimentación.

Contenidos relacionados



[Agricultores desesperados por falta de venta y el ayuntamiento adornando el centro con flor de plástico](#)



Comer cempasúchil genera beneficios en la salud ¡Conoce sus propiedades medicinales!

Varios de ellos reportaron disminuir la cantidad de tierra que suelen utilizar para sembrar flores y ahí decidieron colocar maíz y más hortalizas.



En años anteriores yo solía poner una media hectárea o un tercio de hectárea, pero este año sembré solo el 25 por ciento de lo normal y le invertí a otros cultivos como repollo, tomate, brócoli y maíz”, expresó Octavio Bárcenas.

“No queríamos sembrar porque nos dijeron que no iban a abrir los panteones, pero decidimos sembrar aunque sean poquitos”, señaló Eduardo Pérez.

Jesús Zacarías, otro trabajador de la tierra confesó con lágrimas en los ojos que la pandemia los “tiene a raya, a raya, no podemos hacer nada, estamos con un temor bárbaro dentro de nuestras familias porque es un sustento el que tenemos cada año. Han sido cuatro meses de trabajo y puro saque y saque [inversión] y de entradas nada”.

<https://www.facebook.com/146467178707344/videos/2752072461729114>

El maíz, señalaron, tiene el objetivo de servir al autoconsumo para mantener una alimentación sana en sus hogares, en tanto que cultivos como el rábano, pepino, coliflor, cebollas y diferentes variedades de lechuga se cultivan para ser ofertados ha conocido restaurantes de la capital michoacana, así como a comercios.

Por su parte, Ronaldo Vásquez Vásquez señaló que derivado de la pandemia, de los 30 ó 20 surcos de flor de cempasúchil que cada año siembra, únicamente sembró 12; lo mismo sucedió con la mano de león y la nube, pues de cultivar de 10 a 12 surcos, sólo fueron 4.

Con respecto a las flores de cempasúchil, mano de león y nube, éstas ofertan a pie de parcela al precio que estaban el año pasado (30 pesos, manojo), aunque también ya hay pedidos de clientes de otros municipios como lo son Tzintzuntzan, Uruapan y Lázaro Cárdenas.



Los campesinos invitaron a la gente a cuidar las medidas de sana distancia, pero también a preservar la tradición a través de altares en la privacidad de su hogar.

Vengan a comprarnos a pie de la parcela, si no pueden ir al panteón, pueden hacerlo en sus casas, tenemos flores de las tres variedades, cempasúchil, mano de león y nube”, comentó Lorenzo Silva.

Otros tantos tienen como alternativa la siembra de otras flores como lo son el girasol y las zinnias conocidas popularmente en la zona como miguelos.

Es así como los agricultores de Tarímbaro mantienen vigente la tradición de la noche de muertos y el prestigio de las parcelas michoacanas como las de mayor producción de valor en el país.

"Sabe dios cómo nos vaya"

Hace cinco semanas los agricultores del El Colegio, ubicado en el municipio de Tarímbaro, comenzaron con la siembra de la Flor de terciopelo o mano de león, una de las flores más populares durante la temporada del Día de Muertos y la que dura más tiempo en crecer y florecer.

Al día de hoy, los tallos con pequeños brotes de flor marrón alcanzan unos 40 centímetros de altura, sin embargo, hay algo en el horizonte de tierras labradas que no encaja con el de todos los años: los cientos de surcos por donde corren las flores, se redujeron a menos de la mitad y algunos agricultores optaron por sembrar otros frutos.

La emergencia sanitaria por el Covid-19 obligó a los trabajadores de la tierra a reducir la siembra de la flor de cempasúchil, nube y mano de león hasta 70 por ciento de lo que regularmente se cultiva.



Foto: Christian Hernandez. La mano de león es la primera flor en sembrarse.

Sin ningún tipo de aviso o sugerencia de ninguna dependencia del gobierno estatal o de la presidencia municipal de Tarímbaro, los agricultores se vieron obligados a tomar sus precauciones para que no se repitiera lo que sucedió el 10 de mayo, cuando se anunció que los panteones del estado permanecerían cerrados el Día de la Madre a causa de la pandemia, situación que les golpeó fuertemente pues las ventas de las flores cultivadas cayeron drásticamente.

Para llegar a la localidad de El Colegio se recorre un camino de asfalto viejo por el que se alzan en ambos lados varias hectáreas de sembradíos, desde septiembre se pueden percibir las pequeñas plantas de 20 a 40 centímetros que corren en los cientos de surcos, sin embargo, esta casa editorial confirmó que en las distintas propiedades se observan no más de 12 surcos de cempasúchil y 6 de mano de león y nube, lo cual significa un 60 o 70 por ciento menos de lo cultivado en otros años.

Especiales



Especiales
Alienación parental: cuando los hijos son “envenenados” contra uno de sus progenitores

Especiales



México, el país con más pedófilos; en Michoacán tienen al enemigo en casa: papás, tíos, padrastros...